

Notas para los Diálogos interactivos en la Conferencia de Océanos (Portugal 2022)

Martes 28 de junio: de 10.00 a 13.00 horas: Diálogo interactivo sobre "Fomento y fortalecimiento de las economías sostenibles basadas en los océanos, en particular para los pequeños Estados insulares en desarrollo y los países menos adelantados";

Como isla compartida con la vecina República de Haití, somos de los países que resultarán más afectados a nivel mundial por los eventos hidrometeorológicos extremos.

Las islas recibimos millones de turistas cada año. Nuestra especial situación geográfica, riqueza natural y cultural nos hacen únicas para los visitantes, aunque, al mismo tiempo, nos enfrenta a numerosos retos y vulnerabilidades.

Nuestro tamaño reducido genera presión sobre los recursos y limitaciones en cuanto a diversificación económica, nuestra situación remota y aislamiento dificulta el comercio, pero hace posible una biodiversidad única y una gran riqueza cultural, y nuestro entorno marítimo, que es en sí un importante activo turístico, pero también genera vulnerabilidad ante el cambio climático.

El IPCC ha brindado claridad sobre las NDC actualmente sobre la mesa. La conclusión es que las NDC son totalmente inadecuadas para salvaguardar nuestro planeta tal como lo conocemos. Esta es una sentencia de muerte para muchas islas, para todos, impactos mayores a nuestras capacidades adaptativas, muy especialmente a nuestras economías y motivando la inseguridad alimentaria. Hay que hacer más, y hay que hacerlo con urgencia.

Es por lo tanto importantísimo que nuestras necesidades sean resaltadas y reflejadas en todos los espacios de tomas de decisiones, el multilateralismo, no solo para la solidaridad, sino para así poder crear instrumentos financieros y nuevos flujos financieros para la acción climática, y facilitar el acceso a los fondos existentes, ya que debemos tomar medidas para reducir la vulnerabilidad de la población y los

ecosistemas frente a los efectos adversos del cambio climático, así como crear y fortalecer las capacidades nacionales de respuesta al fenómeno.

El concepto de economía azul nos permite analizar de qué manera los océanos pueden generar recursos que se conviertan en un motor de la restauración y la recuperación, capaz de forjar resiliencia económica, afianzar las economías locales en la sostenibilidad y generar medios de vida más sostenibles. La clave radica en dinamizar la inversión a escala en actividades que promuevan la conservación de la diversidad biológica y reduzcan la degradación de los ecosistemas al tiempo que contribuyen a generar crecimiento basándonos en la valorización económica de servicios ecosistémicos.

Diversificar los productos turísticos a través del turismo no tradicional y basado en la vida marítima es una opción para ayudar a expandir las fuentes de ingresos para las comunidades locales. La implementación de mecanismos innovadores de finanzas azules, como planes de seguros para arrecifes, canjes de deuda, bonos azules o impuestos sobre el turismo, puede ayudar a financiar la innovación y a la vez dotar de poder a las comunidades y las empresas, y aliviar las restricciones fiscales de los pequeños Estados insulares.

En la RD estamos desarrollando nuestra

- Planificación espacial marina que nos provee un contexto operativo para mantener el valor de nuestra biodiversidad marina a la vez que permite el uso sostenible del potencial económico de nuestros océanos, con el fin de hacer realidad los componentes claves de la gestión ecosistémica de zonas marinas y necesario ordenamiento territorial para diversos usos.
- Aumentando nuestras áreas protegidas marinas para la recuperación de la pesca y la biodiversidad. Justo ayer anunciamos que íbamos a cumplir nuestra meta de 30% mucho antes del 2030
- reforestación con mangles para aumentar la resiliencia en nuestras costas y desarrollar un mercado de carbono que nos permita generar nuevos flujos de financiamiento;

- valorización económica de servicios de ecosistemas marinos junto con la valorización ecológica, social y cultural, reconociéndola como instrumento de gestión.
- Nuestro país ha logrado posicionarse como uno de los países pioneros en restauración coralina en el Caribe, a través de proyectos experimentales de la reproducción sexual y asexual de corales y restauración coralina a través del fomento a proyectos de jardinería o viveros de coral, teniendo presente la evaluación y el rendimiento de estos proyectos, así como su dimensión social, ecológica y educativa.

Para concluir, quisiera llamar la atención sobre la desigualdad a nivel mundial y regional en el acceso a financiamiento y tecnologías verdes, incluyendo aquellas para la conservación de nuestros océanos. Son muy preocupantes las amplias diferencias entre distintos países de América Latina, pero sobre todo, entre los países desarrollados y aquellos en vía de desarrollo. Esta realidad debe ser un punto importante en la discusión, ya que la creación de un mundo igualitario, inclusivo y resiliente al clima pasa necesariamente por impulsar el desarrollo compatible con la naturaleza para todos los países.